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为了使练功有较好的效果，需要端正练功的目的。而练功的目的通常都自觉或不自觉地与对气功的意义和
人生的意义的认识有关。

初学气功的人大多是为了治病、健身、益智、延年，这些都是合乎情理的目的。为此而求助于气功，是找
对了方向。但是仅仅为了自己，那末从思想境界来说还只能算是初步的练功目的。

高一层次的目的是把气功当作助人健身、修心和养性的手段。练功不仅仅是为了自己，更重要的是为了发
掘气功宝藏，把它贡献给全人类。

更高一层次的目的是把气功当作加速人类进化的重要手段。群众性的练功能加速人类进化。这个命题可能
最初是由陈乐天老师公开提出来的，他于1990年11月17日在第二届全国体育气功学术交流会上的发言谈
到了此问题。据《气功与体育》1991年第5期上文章的介绍，陈乐天老师的人类进化观可概括为宇宙化，
包括人体宇宙化、精神宇宙化和文化宇宙化。

据我所知，公开发表过类似观点的还有林渊、张元明和林清泉老师（分别见①林渊等编著《三百年与三千
万年（一）》，学术期刊出版社，1990年；②张元明、吴忠贤著《中国元明气功速效高功——通灵治病改
运密法》，西安电子科技大学出版社，1993年；③林清泉著《东方气功心悟》，甘肃民族出版社，1994
年）。

他们四人的观点虽然不完全相同，但在气功能加速人类进化的基本观点上则是完全一致的。我非常赞同这
个观点，认为 “不谈人类进化就不可能把气功的意义讲深讲透”（见《中国气功科学》1994年8~9合期
第58页）。

人类会不会进化？具有一定文化水平的人都认为人类会进化。但如果进一步问，人类有无可能左右自己进
化的方向？人类有无可能自觉加快进化过程？对于大多数人这可能是想也未曾想到过的问题。有不少人强
烈反对宿命论，可是在进化问题上却认为人类只能处于完全被动的地位。这些人其实仍然保留着宿命论的
观点。只有承认人类有能力在一定范围内左右自己进化的方向，和有可能加速进化过程，这才是彻底的非
宿命论者。

现在，生物进化可能已快进入一个全新的阶段，作为地球上万物之灵的人类将率先从完全被动的进化走向
自觉自主的进化。

最后我想用几句不很顺口的顺口溜表达自己的看法：

治病救人救一时，修心养性救一生！
自己获益善一人，普益众生善天下！

健身益智功在当代，加速进化功超万世。
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